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三個核心信仰講到最中間，核心的部分的時候，都有吊詭的現象。paradox 吊詭，

是上帝使用的語言，超過人的理性語言。也許人看來是矛盾的是衝突的，是上帝使用的語言，超過人的理性語言。也許人看來是矛盾的是衝突的，

可是在上帝卻不然。弔詭是上帝行事的法則，為的是要打破人的驕傲，

人的自我為中心。人太喜歡掌控了，人以為自己可以悟空一切，

可以了解一切真理，但是上帝說最核心最重要的真理裡面，是你們測不透的。

為的是要使一切有血氣的人，在神面前一個也不能自誇。

無論是在神學界解經上有吊詭的現象 其實科學家 講求理性邏輯分析的科學家無論是在神學界解經上有吊詭的現象，其實科學家，講求理性邏輯分析的科學家，

他們也承認，有一些現象是奧秘的，譬如：

光，過去古典說光是光波 Wave，波就是連續性的。可是近代有人發現，光 過去古典說光是光波 Wave 波就是連續性的 可是近代有人發現

光也是粒子 Particle，是斷斷續續的，兩個衝突的現象它同時存在

相對論討論的是宇宙結構的最大尺度，

譬如星球跟星球之間的引力，地心引力，這個都是相對論

量子力學，討論的是最小規模的單位。這兩個理論在局部上，它們都成立，

可是兩個理論在交會點，最大的單位、最小的單位，它們交會點的時候，
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可是兩個理論在交會點，最大的單位、最小的單位，它們交會點的時候，

有彼此矛盾的現象，這科學家現在都接受的

中國文化裡面的陰陽並行，其實也是吊詭。女人是陰、男人是陽，剛柔並濟。

金庸的小說，裡面有很多吊詭的敘述，我非常的著迷，金庸的小說，裡面有很多吊詭的敘述，我非常的著迷，

譬如金庸講到說「無招勝有招」，這個是劍法的最高境界。

不管對方的招式如何的精妙，只要有招就有破綻，

敵人招數裡面最強的地方，也是他最弱的地方，

所以你在跟敵人廝殺的時候，就是你要鎮定下來，只要有招就有破綻，

你就看到他的破綻，你就知道怎麼樣去進攻，你在跟敵人廝殺的時候，你就看到他的破綻，你就知道怎麼樣去進攻，你在跟敵人廝殺的時候，

絕對不要死記過去所學的這些招數，不要硬記，

你通曉了所有的技巧以後，你就諸法皆空、自由自在。

我們在練劍的時候，每一個步驟，你都要記得清清楚楚的，

但是臨敵之際，你要忘掉所有的招數，諸法皆空，你才可以自由自在，

你忘得越徹底，你就能夠越自由。武功是講求「守中有攻、攻中有守，

逢閃必進、逢進必閃。」非常的棒，我們中華文化裡面不乏吊詭的現象。

所以如果你覺得這三個核心信仰最後我都在吊大家的胃口，
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所以如果你覺得這三個核心信仰最後我都在吊大家的胃口，

那個本來也就是上帝創造的時候留下的一個法則。

天主教天主教
最後的尾聲 我要提 下天主教的問題 天主教是三個基督教宗教團體裡的 支最後的尾聲，我要提一下天主教的問題。天主教是三個基督教宗教團體裡的一支，

東正教、羅馬天主教、更正教，或叫抗議宗，是一個非常大的團體。二十多年前，

很多華人的教會，認為天主教是異端，就像馬丁路德時代，定他是異端一樣。很多華人的教會 認為天主教是異端 就像馬丁路德時代 定他是異端 樣

但是我教書二十多年，一直替天主教除去污名化，我說天主教絕對不是異端，

因為三個信經他們都接受，三個核心信仰，他們是沒有問題的。

至於路德當時揭竿，起來反對的那個救恩論，

就天主教自己內部看來，也是一個異端—半伯拉糾的異端，

所以我覺得天主教救恩論，是沒有問題的。所以我覺得天主教救恩論 是沒有問題的

這二十多年來，情況越來越好，共識越來越整齊，不過當然還是有人有一些疑慮。

我們講理論、講原則，馬丁路德宗教改革以後，天主教所召開的天特會議，

就是他們最大的貢獻是在「因信稱義」這個教義上。

有一些基督教認為天主教是行為稱義，這個是大錯特錯，天主教當然是恩典稱義，

但是他們比較強調的是雅各書的稱義觀 人因信得救也要有好的行為表現
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但是他們比較強調的是雅各書的稱義觀，人因信得救也要有好的行為表現。

那我們抗議宗比較強調的是羅馬書以及加拉太書的稱義觀。



羅馬書跟雅各書並不衝突，

羅馬書是攻擊沒有信心的行為，雅各書是指責沒有行為的信心，兩個都對。羅馬書是攻擊沒有信心的行為，雅各書是指責沒有行為的信心，兩個都對。

天特信經是我們可以接受的雙工論、神人聯合說，應該沒有問題的。

我們稍微提一下近代的天主教，我們不要把對天主教的印象，

停留在中世紀的時候，或者是路德反對的那個時代的天主教。

每一個團體，都不斷地在自我更新，無論是對天主教是如此，

對我們更正教也是如此 旦不再自我省察 不再自我修正對我們更正教也是如此，一旦不再自我省察，不再自我修正，

不再自我更新的團體，是非常危險的，再好的團體也會出問題。

天主教在近代，除了天特信經以外，我再加強一下，它主要有三個重點…天主教在近代 除了天特信經以外 我再加強 下 它主要有三個重點…
一、強調人的責任，就是人在道德上的預備。

我們要存心歸向神，來接受上帝的感動，就是你要接受那個預備的恩典。

二、信主不代表得救，信主以後你仍然要戰競恐懼，

要做成得救的功夫，這腓立比書第二章的經文，

所以天主教徒沒有得救的確據，
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所以天主教徒沒有得救的確據，

他們一直到死的那刻才能夠蓋棺論定。

就這一點來說，因為馬丁路德多方的努力，他個人深邃的宗教經驗，

所以我覺得，抗議宗的信徒比較幸福，

因為我們非常強調，一個人蒙恩得救以後，是有得救的確據的，

我們非常地有安全感 你現在接受耶穌為救主 次得救永遠得救我們非常地有安全感，你現在接受耶穌為救主，一次得救永遠得救。

第三個重點天主教拒絕歸算的稱義，

所謂的立即地稱義，宣告式的稱義，他們不喜歡這種稱義。所謂的立即地稱義，宣告式的稱義，他們不喜歡這種稱義

他們說稱義不僅是罪得赦免，也是內心長期的更新，

內心長期的成聖，那是一個過程。

應該這麼說好了，抗議宗比較強調那一點立刻地稱義，

可是天主教比較強調長期一生成聖的過程。

天主教區分「理智的信心 以及加拉太書五6「使人生發愛心的信 ，天主教區分「理智的信心」以及加拉太書五6「使人生發愛心的信」，

你要有愛心表現的信心才算數，

信主以後還要有好的行為跟信心合作，使義更加添，滿足稱義的要求。
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天特會議之後，又有一個宗教團體成立，叫做耶穌會…
耶穌會有很多的優點，譬如他們很強調高素質的教育，注重知識份子的工作，耶穌會有很多的優點，譬如他們很強調高素質的教育，注重知識份子的工作，

所以吸引了、影響了很多高級知識份子投入天主教。也引導天主教的神學，

他們的神學後來就往系統化方面發展，這個是他們也越來越強。

耶穌會我最欣賞的是他們的宣教工作，非常的火熱，非常的積極。

其中一個很有名的宣教士叫沙勿略（Xavier），

曾經到過日本有豐碩的福音果效，也曾經到過中國跟印度宣教，曾經到過日本有豐碩的福音果效，也曾經到過中國跟印度宣教，

成果非常的大，為好多好多人施洗。

耶穌會的成就貢獻是他們的兒童工作，耶穌會非常的自信、很自豪地講過一句話：耶穌會的成就貢獻是他們的兒童工作 耶穌會非常的自信 很自豪地講過 句話

你把小孩子送給我，讓我栽培他到七歲，那麼他一生都是很好的天主教徒。

我們認識近代的天主教，要從兩次大公會議著手。

一次是第一次梵蒂岡大公會議，這個是在十九世紀的下半葉（1869~1870年），

通過了一個教義叫做「教皇無誤」，等下我在解釋教皇無誤的內容。

最後 次是上個世紀 1962~1965年的第二次梵蒂岡大公會議
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最後一次是上個世紀 1962~1965年的第二次梵蒂岡大公會議，

我稱它叫梵二，第一次叫梵一，一個叫梵二。

先從梵二開始講起，召開大會的宗旨是回到根源、回到聖經、回到福音、

回到信經的根源上，而不是回到傳統；這個抗議宗拍手歡迎。回到信經的根源上，而不是回到傳統；這個抗議宗拍手歡迎。

第二個宗旨是抱著開放的精神，就是向世界開放，有一個響亮的口號，打開窗戶，

讓新鮮的空氣進來。所以使得教皇的開明開放，使得天主教內部，就百花齊放、

百家爭鳴，天主教越來越多元，就是跟基督教，其實也沒有什麼兩樣。

他們有些神學家是大炮，很敢批判教廷，教廷也要越來越有雅量，接受各方的意見。

這一次的會議最終的目的是要合 ，整個會議沒有定罪的文件，這一次的會議最終的目的是要合一，整個會議沒有定罪的文件，

他們希望跟過去兩個宗教團體，東正教跟更正教擁抱合一。

天主教跟更正教幾個不一樣的地方：梵一所通過的「教皇無誤」，天主教跟更正教幾個不 樣的地方 梵 所通過的 教皇無誤」

不是教皇所講的每一句話都沒有錯誤，是有限制的、有規範的：

一、當教皇以全體信徒的導師身份，或者是宗座、寶座權威的身份發言的時候。

二、他發表不是個人意見，而是有關信仰，或是道德方面的問題的時候。

三、他可以得到天主的保佑跟幫助，使他的言論具有無誤性，

也就是說無誤的源頭是聖靈超自然的保護和幫助，而不是教皇本身。
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也就是說無誤的源頭是聖靈超自然的保護和幫助，而不是教皇本身。

這一百多年來，教皇很少動用教皇無誤的權柄。



馬利亞的問題。天主教徒習慣向馬利亞禱告，但丁神曲最後帶著但丁去見三一真神的

就是馬利亞，馬利亞成為信徒跟基督中間的一個中保。這個傳統由來已久，就是馬利亞，馬利亞成為信徒跟基督中間的 個中保。這個傳統由來已久，

也很可能是教會太強調基督的神性，而不強調祂的人性，所以好像還需要一個

母性、女性，溫柔的角色，來引導信徒到耶穌那裡去。

不過天主教當然知道，他們跟我們之間的這個鴻溝，所以保祿六世，就是召開

梵二會議的教皇，曾經成立一個督察小組，嚴格謹慎地查看各地天主教會裡

馬利亞顯聖的記錄是否真實 敬拜馬利亞的現象是不是超過聖經可以容忍的範圍。馬利亞顯聖的記錄是否真實，敬拜馬利亞的現象是不是超過聖經可以容忍的範圍。

還有一個更大的保證，就是官方的文件，梵二的官方文件有一個文件叫做教會憲章，

第八章，我念條文給大家聽，它說：「馬利亞是人不是神，第八章 我念條文給大家聽 它說 馬利亞是人不是神

當受尊敬不當受敬拜，當受尊敬，因為她是耶穌的母親，

就像耶穌的門徒一樣，都是耶穌的見證人。」

講得非常的清楚，應該可以讓我們放心不少，馬利亞是人不是神，

這是官方的認知，但是從官方的宣告到民間的落實，中間當然還是有一些落差，

還是有一些平民老百姓，習慣向馬利亞禱告。如果在信仰上，他們多多讀聖經，
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還是有一些平民老百姓，習慣向馬利亞禱告。如果在信仰上，他們多多讀聖經，

多多開化，對真理越熟練的話，我想他們會減少向馬利亞禱告的習慣。

文化上的表現，這個在我們中國的歷史裡面尤其有名。在明末清初的時候，

中國境內有三個天主教的差會，方濟會、道明會，這兩個差會是常常合作的，中國境內有三個天主教的差會，方濟會 道明會，這兩個差會是常常合作的，

專門向平民老百姓傳福音，就是他們服事的對象，是一般的布衣百姓。

耶穌會，專門吸收高級知識分子的差會，也帶領了明末清初很多的士大夫信主。

這三個差會，在中國的環境裡面，有一個衝突就是祭祖的衝突，可不可以祭祖？

耶穌會因為主要傳福音的對象是知識分子，知識分子在祭祖的時候，

他們知道只是慎終追遠 讓後代的子孫 有表達思親的管道他們知道只是慎終追遠，讓後代的子孫，有表達思親的管道

但是方濟會跟道明會，主要傳福音的對象，是平民老百姓，

祭祖的時候會有誤解，認為祖先會變成鬼神，回來吃祭物，祭祖的時候會有誤解 認為祖先會變成鬼神 回來吃祭物

是禁止他們旗下的天主教徒祭祖的習俗

三個差會吵得不可開交，就把判決權送回教廷，那時還沒有飛機，走絲路或是海路，

一趟就要好幾年。教廷接到中國送來的神學難題，內部有非常激烈的討論，

梵諦岡有這樣的文件，天主教他們自己做了很多的研究，教皇判定了以後，

再透過使者送回到中國本土，一趟就要好幾年了，
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再透過使者送回到中國本土， 趟就要好幾年了，

可能送到中國的時候，原來的教皇死了，就要捲土重來。

到最後天主教教廷就宣告說，算了，讓你們差會自己來決定，因地制宜，便宜行事，

讓你們三個差會，按照自己修會的理解方式來處理，讓你們三個差會，按照自己修會的理解方式來處理，

你覺得安全，你就可以祭祖；你覺得不安全，你就禁止。

今天天主教比較依循利瑪竇時代耶穌會的決定，就是比較開放了，

就是允許信徒可以用慎終追遠的態度來祭祖。

天主教在文化上的態度比較寬，比我們寬，有人甚至覺得危險…

梵二的官方文件，教會憲章第十六章：在基督教以外的文化、宗教，也有真理的亮光。

在偶像中尋找未識之神者，都離天主不遠，其他的宗教文化其實離上帝也不遠，

都有真理。如果能夠按照良心的指示，去行神的旨意者，可得永生。都有真理 如果能夠按照良心的指示，去行神的旨意者，可得永生

只要按照良心去行，行神的旨意、行善就可以得永生，這對我們基督教來說太寬了，

我們當然很難接受。不過梵二是滿完整，因為開了好幾年的會議，

它內部一定是已經有了深思熟慮，所以梵二又通過另外一個文件，這個文件

叫做大公主義的法令。這個主義是可以平衡剛才那個對文化比較寬的態度，

我也讀一段它的條文。那大公主義說：
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我也讀一段它的條文。那大公主義說：

惟有藉著耶穌基督的大公教會，才是獲得救恩的全備媒介。

剛才說所有的宗教文化，都有價值、都有真理，都離天主不遠，太寬了，

但是這 個它說只有基督的教會 才有救恩的媒介但是這一個它說只有基督的教會，才有救恩的媒介。

也就是說，在教會之內才有救恩，透過耶穌基督的教會

才能夠提供救恩的全備媒介。才 夠 媒介

當一個文件比較寬的時候，另外一個文件會來支援，或是制衡它。

過去天主教的宣教口號是說「教會之外」，你可以說天主教，也可以說基督教，

教會是廣義的，假如教會之外沒有救恩，不過在宣教的歷史當中

引來很多的誤會跟反彈，因為你還沒有帶人家信主，

還沒有在別的文化、別的宗教帶人信主以前，你已經惹惱了人家說還沒有在別的文化、別的宗教帶人信主以前，你已經惹惱了人家說

「教會以外沒有救恩」，所以後來，他們在宣教策略跟口號上，

做了一點點的修改，他們現在改口說「教會之內有救恩」。

「教會之外沒有救恩」跟「教會之內之內有救恩」

其實是換湯不換藥，只是這個顧及到社會觀感，

讓人家聽起來比較舒服 讓文化人士感覺到沒有被排擠
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讓人家聽起來比較舒服，讓文化人士感覺到沒有被排擠。



天主教在過去這十多年來，不斷地跟我們更正教有互通、有團契、有討論，

特別是在「因信稱義」的教義問題上，雙方來來回回，

有很多的討論跟文件的發表。

我自己的書裡面 最後我得到的資料是：我自己的書裡面，最後我得到的資料是：

二十世紀最後尾聲的時候，這是信義會路德宗的宣稱，

本來馬丁路德就是從天主教分出來，

所以最後是路德會，代表我們跟他們談判。

他說天主教跟路德會之間在因信稱義的問題，

已經獲得了共同的基礎，

雙方都一致認為個人唯有藉著神的恩典才能夠蒙救贖，

連行善也是源於上帝的恩典。連行善也是源於上帝的恩典。

所以我個人對於雙方的復合，我還蠻樂觀的，

雖然雙方還有不少的歧見，不過在福音的事工上，
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我們有很多合作的機會，我樂觀其成。蔡麗貞博士


